



Александр Геннадьевич Буйчик

Цивилизационное пространство Италии:  
развитие общества, экономики и политики

Книга 1

Древний мир, эпохи Средневековья,  
Возрождения и Просвещения

Санкт-Петербург  
2004

Северо-западный научно-исследовательский институт  
культурного и природного наследия

Александр Геннадьевич Буйчик

**Цивилизационное пространство Италии:  
развитие общества, экономики и политики**

Книга 1

Древний мир, эпохи Средневековья, Возрождения и Просвещения

Санкт-Петербург  
2004

North-West Research Institute of Cultural and Natural Heritage

Alexander G. Buychik

**The Civilizational Space of Italy:  
The Development of Society, Economics and Politics**

Book One

Ancient World, the Middle Ages, Renaissance and Enlightenment

(In Russian)

St. Petersburg  
2004

ББК 63.3(4), 65.049, 66.4, 67

И 90

УДК 94(450)(=131.1)/323:27(450)/338/339/911.3

Б90

Буйчик А. Г.

Цивилизационное пространство Италии: развитие общества, экономики и политики. Книга 1. Древний мир, эпохи Средневековья, Возрождения и Просвещения / А.Г Буйчик. — СПб.: Северо-западный НИИ культурного и природного наследия, 2004. — 190 с. (10,5 п. л.)

В монографии российского исследователя представлен анализ социального, экономического и политического развития Италии с древнейших времён зарождения Апеннинской цивилизации до XX века. В первой книге дана обобщающая и развёрнутая характеристика социальных, экономических и политических институтов цивилизационного пространства Италии эпохи Древнего Рима, Средневековья, Возрождения и Просвещения до XIX века.

Книга предназначена для специалистов в области истории, экономики и политических институтов, студентов аспирантов и преподавателей по соответствующим специальностям, а также читателей, интересующихся историей Италии.

Рецензенты:

Великанов Ю. С. — директор СЗНИИКиПН, д-р техн. наук, профессор РАЕН

Лебедев С. В. — за. кафедрой гуманитарных и социально-экономических дисциплин ВШНИ, доктор философских наук, профессор

@ СЗ НИИ КиПН

@ Буйчик Александр Геннадьевич

**Imprint**

Any brand names and product names mentioned in this book are subject to trademark, brand, or patent and are trademarks or registered trademarks of their respective holders. The use of brand names, product names, common names, trade names, product descriptions, etc., even without a particular making in this work, is in no way to be construed to mean that such names may be regarded as unrestricted in respect of trademark and brand protection legislation and thus be used by anyone.

**Publisher:**

North-West Research Institute of Cultural and Natural Heritage

**Edition:**

Buychik A. G. The Civilizational Space of Italy: The Development of Society, Economics and Politics. Book 1. The Ancient World, the Middle Ages, Renaissance and Enlightenment. 2004. 190 p. (10.5 printed sheets)

The monograph of the Russian researcher presents an analysis of the social, economic and political development of Italy from the earliest times of the origin of the Apennine civilization to the 20th century. The first book provides a generalized and detailed description of the social, economic and political institutions of the civilizational space of Italy during the era of Ancient Rome, the Middle Ages, Renaissance and Enlightenment until the 19th century.

The book is intended for specialists in the field of history, economics and political institutions, graduate students and teachers in relevant fields, as well as readers interested in the history of Italy.

**Reviewers:**

Velikanov, Y.S., Director of NWRIC&NH, Doctor of Technical Sciences, Professor of the Russian Academy of Natural Sciences

Lebedev, S.V. Head of the Department of Humanities and Socio-Economic Disciplines of the Higher School of Economics, Doctor of Philosophy, Professor

**For citation (in APA):**

Buychik, A. G. (2004). The civilizational space of Italy: the development of society, economics and politics. Book 1. The Ancient World, the Middle Ages, Renaissance and Enlightenment. St. Petersburg: North-West Research Institute of Cultural and Natural Heritage.

@ North-West Research Institute of Cultural and Natural Heritage

@ Alexander G. Buychik

## Оглавление

<b>Глава 1. Физико-географическая характеристика Апеннинского полуострова и Италии</b>	
Географическое положение	13
Геологическое строение и полезные ископаемые	14
Климат полуострова	16
География почв и их ресурсы	17
География флоры и фауны Апеннинского полуострова	18
Охрана окружающей среды на полуострове	19
<b>Глава 2. Структура становления и развития территории Древнего Рима с 2800 года до нашей эры по III век</b>	
<b>2.1 Политико-географическая характеристика этапов развития древнеримского государства</b>	
Начальный этап (XXVIII–VIII века до н.э.)	21
Этап древнеримской экспансии в период республики (VIII–I века до н.э.)	23
Этап древнеримской экспансии в период империи (27 год до н.э. — 476 год)	26
<b>2.2 Возникновение и эволюция института власти в древнеримском государстве</b>	
Период формирования власти и гражданского права	29
Институт политической власти и гражданского права в республиканскую эпоху (VI–I века до н.э.)	32
Государственное устройство в период Римской империи (I век до н.э. – V век)	35
<b>2.3 Экономическая характеристика хозяйства Древнего Рима</b>	
Формирование экономических отношений в царском Риме	36
Характеристика хозяйства в Римской республике	37
<b>Глава 3. Развитие общества Римской империи в период раннего и среднего Средневековья (V–XIII века)</b>	
<b>3.1 Историко-этническая характеристика территории Римской империи</b>	

Период Великого переселения народов (IV–VI века)	45
Эпоха лангобардской экспансии (VI–VIII века)	47
Варваризация Европы во времена империи Оттона (IX–X века)	50
Период высокого Средневековья (X–XII века)	53
<b>3.2 Социальная характеристика общества на территории Римской империи</b>	
Монастырские образования	56
Социальная система франков в VII–IX века	59
Структура феодального общества на этапе его формирования (X–XIII века)	65
<b>3.3 Экономическая характеристика Римской империи и Италии</b>	
Экономическая ситуация в эпоху Тёмных веков (III–VI века)	74
Франкская экономическая система (VIII–IX века)	76
Новый виток в развитии экономики (XI–XIV века)	80
Сельское хозяйство в эпоху Верхнего Средневековья	86
<b>Глава 4. Экономическая, социальная и политическая характеристика Италии эпохи Возрождения (XIII–XV века)</b>	
<b>4.1 Политическое положение в Италии</b>	
Италия на рубеже веков (XIII–XIV века)	93
Положение крестьянства и пополанов	97
<b>4.2 Историческая структура экономического развития</b>	
Причины развития Северной Италии	98
Преобразования конца XIV века	102
<b>4.3 Экономическая характеристика Италии Возрождения</b>	
Цехи и их роль в экономике страны (XIII–XIV века)	104
Промышленность периода цехов (XIV–XV века)	111
Ремесло в эпоху Возрождения	114
<b>4.4 Торговые отношения</b>	
Морская торговля Италии в XIII веке	117
Сухопутный тип торговли	119
Банковское дело и операции	122

## **Глава 5. Итальянское государство в эпоху Просвещения (XVI–XVIII века)**

<b>5.1</b>	<b>Экономическая характеристика Италии XVI–XVII веков</b>	
	Экономический упадок Италии эпохи Просвещения	127
	Общие проблемы итальянских государств	130
	Период относительной экономической эволюции	131
	Проблема бедности и ценообразование	132
	Политика заработной платы в Италии	139
	Политика налогообложения	143
<b>5.2</b>	<b>Характеристика промышленности Апеннин</b>	
	Статистические данные на пороге эпохи Рисорджименто	144
	Направления переориентации центров отраслей производства	147
<b>5.3</b>	<b>Социально-экономическое развитие агропромышленного хозяйства Италии XVI–XVIII веков</b>	
	Аграрный переворот на полуострове в XVII–XVIII века	151
	Эволюция земельной собственности	154
	Товаризация сельского хозяйства	159
	Созревание капиталистического уклада	162
<b>5.4</b>	<b>Торговля итальянских государств</b>	164
<b>5.5</b>	<b>Финансовая политика государств Италии в эпоху Просвещения</b>	
	Генуэзское государство	170
	Ломбардия	172
	Тосканское герцогство	173
	Неаполитанское королевство и Папство	174
	Венеция	175
	<b>Источники информации и литература</b>	177